

Salte todos los jueves.
Precio de la Suscripción:
Número Suelto . . . B.O.05
Panamá: 1 semestre . . 1.25
Panamá: 1 año 2.50
Extranjero: al año . . . 3.50

La ACCION CATOLICA

Director: Nicolás Victoria J.
Administrador: J. J. Moreno
Dirijase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:
Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año II PANAMA, 15 DE ABRIL DE 1937. No. 128

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

¿ES FASCISTA EL MOVIMIENTO ESPAÑOL?

Se ha hablado y se ha discutido mucho sobre el carácter, la ideología y las tendencias del movimiento que culminó en la cruzada española.

Los del Frente Popular, en sus alardes hipócritas de defender la democracia y la libertad, se apresuraron a llamar fascistas a todos cuantos militaban en bandos contrarios. Para éstos, tan fascistas eran los tradicionalistas (requetés, como los monárquicos liberales de Renovación Popular, que aceptaron la República parlamentaria y democrática. Hasta los radicales republicanos de Lerroux fueron fascistas para los del Frente Popular desde que constituyeron Gobierno con la Ceda.

¿Es, en verdad, exclusivamente fascista dicho movimiento?

Franco ha hecho, sobre este punto, a un periodista americano las muy interesantes declaraciones siguientes:

—“La composición de las fuerzas que figuran en el campo nacional permiten probar bien claramente que no se trata de un movimiento al que se le pueda llamar fascista exclusivamente. Si nos fijamos en los principios programáticos y en las declaraciones repetidas de las grandes milicias que figuran al lado del Ejército, se puede afirmar que se trata de masas de ideología nacional.

Falange Española, por ejemplo, tan numerosa y compacta, tiene a gala declarar que se inspira en una ideología esencialmente española, y nunca se ha denominado de otra manera y así lo han declarado, tanto el fundador de Falange, de memorable recuerdo, como los que han continuado su obra.

Respecto a Requetés, puede también afirmarse que responde a una tradición genuinamente española, pero sin sello exótico.

Las demás milicias se inspiran en valores históricos, pero no puede afirmarse tampoco que su ideología esté calcada en modelos extranjeros.

Todo esto no quiere decir que no haya fascistas, individualmente consideradas las convicciones.

Aparte de estas consideraciones, no debe olvidarse que el movimiento nacional está integrado también por una adhesión unánime de la masa popular, aunque no esté encuadrada en las organizaciones militares.

Lo que hay es que nuestros enemigos los bolcheviques, nos llaman fascistas en sentido acusatorio, para despertar la animosidad o el apartamiento de aquellos países en donde perdura la tradición liberal. Pero bien saben ellos que faltan a la verdad por completo.

Si nuestro movimiento

fuera exclusivamente fascista, yo no tendría inconveniente en declararlo así, por considerar el fascismo como un sistema de Gobierno respetable.

Tampoco hay derecho a calificarnos de militaristas. No es el Ejército el que lucha solo, ni tiene el apatamiento y hostilidad del resto de la población civil.

Toda nuestra Nación está en armas, y espontáneamente se ha movilizó toda la población civil, sin distinción de clases, sexos y edades.

En el frente de guerra se encuentran, unidos, el aristócrata de la estirpe más lijada española junto a los campesinos y a proletarios de las ciudades, y el

intelectual universitario, en fraternal compañía con los modestos menestrales burgueses, empleados y asalariados.

Los sacerdotes, por su grado ministerio, no pueden ser combatientes activos, pero demuestran su valor dando los auxilios espirituales a los que los necesitan en las primeras líneas de fuego.

Lo que mejor puede definirnos es nuestra afinidad con la idea fomentadora de la solidaridad social, enemiga de la lucha de clases.

Esta es la verdad y toda la verdad.

Infírese de esas declaraciones que el movimiento de los cruzados españoles es, ante todo y sobre todo, nacionalista. Y, dentro del nacionalismo español, antimarxista. Por eso van unidos en él los requetés, los cedistas, los monárquicos liberales y los falangistas. Es la masa popular de España, es el pueblo español el que inició ese movimiento que acogió y está defendiendo con las armas el Ejército acudillado por Franco.

Claro es que en el meollo hecho de combatirse con él al comunismo, ha de tener ciertas muy estrechas afinidades con el fascismo. Pero dentro de ellas; es español, muy español y, por lo tanto, muy suyo este movimiento.

León ICHASO.

Es contra la conciencia de un padre católico educar sus hijos con herejes

Con una pomposa clasificación de las ventajas que en si encierra la escuela metodista de la Calle 1ª fundadas todas ellas en lucros materiales y caducos y reconociendo por su única base la enseñanza del inglés, pero redactadas en pésimo castellano ha visto estos días la luz pública y se ha repartido con profusión, digna de mejor causa, un prospecto, tratando de persuadir a los padres de familia y acudientes de los niños que matriculen a sus hijos y pupilos en dicha escuela protestante.

El daño inmenso que se hace a la pureza de nuestra fe y a la integridad de costumbres en las almas de nuestros niños y adolescentes que frecuentan las aulas de los enemigos encarnizados de la Iglesia católica los Protestantes nos ha hecho tomar la pluma ahora, al principio del año escolar para dar la voz de alerta a los padres de familia y tutores de esos niños, e intimarles la obligación que pesa sobre sus conciencias de no consentir nunca la profanación de esos templos vivos del Espíritu Santo que deben ser las almas de sus hijos, ni la corrupción de esos

membros de Cristo en los que deben cifrar su gloria más pura y legítima.

Un padre cristiano no puede exponer a sus hijos al peligro inminente de perder la vida del cuerpo, cuanto menos a la pérdida inevitable del alma por la falta de fe y la consiguiente inmundicia de costumbres que ha de seguirse del trato con los sectarios y de la educación que de ellos reciban.

A evitar este peligro se dirigen las palabras de la Circular del Exmo. Sr. Arzobispo y a esto va enderezada la pena de reservar a sola su jurisdicción el pecado que cometen los niños asistiendo y los padres consintiendo tal asistencia; en virtud de esa restricción no hay sacerdote en la Diócesis fuera del mismo Exmo. Sr. Arzobispo que pueda absolver dicho pecado.

Para más clara inteligencia, mayor autoridad y divulgación más extensa copiaremos a continuación y de modo permanente hasta que se abra el curso académico de 1937 la Circular misma en sus palabras textuales:

ARZOBISPADO DE PANAMA

Siendo obligación grave de los Prelados de la Iglesia el prevenir a los padres de familia contra los peligros a que en ocasiones se hallan expuestas la fe y las demás virtudes de sus hijos, nuestro venerado Predecesor, el Excmo. Sr. D. Guillermo Rojas y Arrieta—d.f.r.— prohibió la asistencia de los niños y jóvenes a la escuela metodista que funciona en la calle 1a. de esta ciudad, bajo pena de negarles la absolución, no sólo a los jóvenes que asistían a la mencionada escuela, sino también a los padres o tutores, a quienes, conforme el canon 1372, No. 2 incumbe el particular y gravísimo deber de procurar que a sus hijos o pupilos se dé educación cristiana.

A justificar el fundamento de tal prohibición viene el hecho de que muchas veces, al practicar

la visita Pastoral a las parroquias de nuestra jurisdicción, Nos hemos encontrado jóvenes de ambos sexos, que han frecuentado esa escuela protestante, sin fe e ignorantes completamente en materia religiosa.

Por tanto, en cumplimiento de nuestro Pastoral deber, confirmamos la prohibición impuesta por nuestro Predecesor y nos reservamos la jurisdicción de absolver en el foro sacramental a los infractores, teniendo en cuenta, sobre todo lo demás, que el pretexto fundado en la necesidad de aprender el inglés, que algunos alegan, no tiene peso ni fuerza alguna, por ser aquí varios los centros católicos en que también se enseña esa asignatura.

Panamá, 25 de Marzo de 1935.
EL ARZOBISPO.

Por los Defensores de España

Alcance y Significación del Cerco de Madrid. Cuarta y Quinta Fases.

En mis dos artículos anteriores he examinado, con la brevedad que los trabajos periodísticos exigen, las razones, alcance y significación de las operaciones de cerco de Madrid y el pensamiento militar que las ha presidido. Vimos que esas operaciones se han desarrollado en cinco fases, y quedaban explicadas las tres primeras. Queda por decir algo de las dos últimas. De estas, una corresponde al ataque general desencadenado con admirable éxito entre Pozuelo y Las Rozas, con la inmediata consecuencia del corte de la carretera de la Coruña; la otra tuvo por finalidad —rápidamente lograda, por cierto— el corte de la carretera de Valencia.

En las acciones que se desarrollan sobre el triángulo Boadilla-Húmera-Pozuelo de Alarcón, y una vez ocupados los dos primeros pueblos, las tropas se acercaron bastante al tercer, aunque sin llegar a ocuparlo, pues las obras de fortificación que en él habían levantado los rojos eran imponentes y erigían cuidados excepcionales por parte de las tropas asaltantes.

El mando de la División reforzada de Madrid— se dió orden de atacar. Partieron los soldados briosamente hacia los pueblos y posiciones de Villafraanca del Castillo, Castillo de Villafraanca, Romanillos, Bosque de Romanillos y algunos otros. La embestida fué imponente. En toda la línea hubieron de retroceder los milicianos marxistas y las tropas internacionales. Por la tarde, unas cuantas brigadas extranjeras, dándose perfecta cuenta del designio del mando nacional, contraatacaron violentísimamente: sin otro resultado que dejar el campo de batalla cubierto de cadáveres.

El triunfo nacional fué de tal naturaleza, que al día siguiente, 4 de Enero, sin más esperas ni descanso, las vanguardias se lanzaron francamente sobre la carretera de la Coruña, y ocuparon Majadahonda, Villanueva del Pardillo y las lomas que dominan el río Guadarrama. Antes de que se pusiera el sol, los soldados del general Franco ocupaban ya la carretera de la Coruña, y eran dueños de los poblados de las Rozas y del Plantío, con todas las casas y casitas que pueblan aquellos lugares entre

otras, las que venían sirviendo como restaurante de verano y lugares de placer a los madrileños. Ya no quedaba, después de esto, más que tomar de flanco los pueblos de Aravaca y Pozuelo, donde la técnica de la fortificación había organizado líneas de resistencia que podemos calificar de admirables. Previamente, durante el día 6, las columnas mandadas por el General Varela tomaron las posiciones necesarias a fin de que el asalto a esas líneas de resistencia fueran más fácil. El día 7, las tropas de los coroneles García Escamez y Acensio, en un alarde de facultades combativas y de agresividad, se lanzaron al asalto, y pese a la defensa que hicieron algunas organizaciones rojas, el triunfo nacional fué enorme. Toda la inmensa zona que desde el cruce de la carretera del Escorial va hasta los alrededores de Madrid pueblos, montes, valles—había sido conquistado Pozuelo, Aravaca, la Cuesta de las Perdices, el Cerro de la Cruz, el Cerro de Val

dogomez, el de la Plata y el de los Perdigosones, quedaban limpios de rojos: estos se veían obligados a repasar el río Manzanares y a huir ayudándose del arbolado de los montes del Pardo. A partir de aquel instante, todo el Noroeste de Madrid era nacional: por ese lado, el cerco quedaba absolutamente establecido y las milicias del Escorial amenazadas en su flanco izquierdo y en su retaguardia. No me explico cómo siguen en sus puestos. Se trata de una manía suicida cuyos resultados no tardaremos en comprobar. Desde aquel instante de la derrota, las milicias de todas clases, protegidas por escuadras de tanques rusos, han atacado cien veces para recuperar el dominio de la carretera de la Coruña, inútil empeño! No han conseguido reconquistar ni un centímetro de terreno. Ni lo reconquistarán, que es lo más doloroso y desesperante para el Ejército rojo. Cerrados al Norte, cerrados al Oeste y al Noroeste, cortados al Sur, sin comunicaciones por

el Este, ya no quedaba sino operar sobre el Sudeste de Madrid, única zona de comunicaciones de la capital con el resto de los territorios que aún quedan en manos de los marxistas en relación con Levan-te. Esta es la finalidad que persiguen las operaciones iniciadas a principios de Febrero entre los ríos Manzanares y Jarama, y que todavía prosiguen, en virtud de la tremenda contraofensiva que los defensores de Madrid han lanzado sobre las posiciones que en las orillas del Jarama conquistó la división reforzada, a las órdenes del general Orgaz.

Cinco columnas de tropas escogidas, bajo el mando supremo del general citado—el cual pertenece a su vez al Ejército del Norte, cuyo jefe es el general Mola—salieron de la carretera Madrid-Aranjuez en dirección Este. Esas columnas—los nombres gloriosos de sus jefes son Sainz de Buruaga, Barrón, Acensio, García, Escamez y Tella—tenían que recorrer un amplio espacio a-

bierto, hasta llegar a los ríos Manzanares, Jarama y Tajuña. Todo el problema residía en atravesar el Jarama antes de que acudieran allí reservas rojas. En efecto: después de la conquista fulminante de Ciempozuelos y de la Cuesta de la Reina, los regulares, legionarios, falangistas y requetés avanzaron sobre la carretera de Valencia y al segundo día de ataque, después de haber avanzado en una profundidad de quince kilómetros, conseguían cortarla en el Puente de Arganda y en el pueblo de Vaciamadrid. Desde entonces, no ha podido pasar por esa carretera ni un miliciano. Al propio tiempo, las columnas del centro, mediante una operación de sorpresa, atravesando el Jarama llegaban a adueñarse de las alturas que se alza en la orilla opuesta. Ya estaba logrado el objetivo principal; cortar la carretera de Valencia. Al tercer día de asalto, cuarenta mil hombres de las reservas rojas, con unos cincuenta tanques, hacían su aparición frente al Jarama. Traían la consigna cerrada de rescatar a toda costa los cerros dominantes y de obligar a los naciona-

les a volver sobre la orilla derecha del río. La verdad es que han puesto el máximo ardor en el cumplimiento de las órdenes recibidas. En masas compactas, sin reparar en las escarpadas bajas que sufrían, acompañados de una artillería imponente, los rojos han atacado día tras día, llevando la intensidad de su acción, hasta el punto de asaltar doce veces en una sola jornada determinada posición dominante. Durante más de quince días, no ha habido reposo en las líneas del Jarama. Las milicias marxistas creyeron varias veces que el frente nacional iba a saltar hecho pedazos en algún punto. Los combates han terminado, o, cuando menos, han perdido intensidad. Se van convenciendo los rojos que no logran más que desangrarse. De todas suertes, hay que hacerles la justicia de decir que mediante el inmenso sacrificio de sus contraataques sangrientos, consiguieron retrasar la conquista de Madrid por los nacionales. Han salvado, aunque a duras penas, el mes de Febrero. Millares y millares de bajas dan testimonio de sus fracasos, pe-

(Pasa a la Pág 3ª)

- Caballeros Catolicos -

La Religion mantiene el Orden

Para construir una pared, el albañil se vale de la plomada.

Si queremos llevar una vida recta y ordenada tenemos que valerlos de la Religión.

La Religión mantiene el orden en nosotros, domina las pasiones y despierta la generosidad.

Mantiene el orden en el hogar, por las obligaciones de los esposos, por el respeto que infunde a los hijos, por la unión y la caridad.

Mantiene el orden de la sociedad.

Sin Religión la sociedad es una comedia, un drama perpetuo, una burla de la humanidad.

La Religión impone honra en las relaciones, legalidad en los negocios res-

peto a los contratos. Justicia ante todo y luego caridad.

Hay que admitir que el Cristianismo responde a una necesidad de la humanidad' (Journal du Peuple 2 IV 919).

La Religión Cristiana que parece no tener otra mira que la felicidad eterna nos procura bienestar aun en esta vida.

La Religión sirve...y sirve de mucho... Ud. no puede privarse de ella si quiere ser feliz.

Si Ud., es católico, sepa responder por qué lo es: instrúyase en su Religión.

Ud. no es un animal y por eso necesita religión porque Ud. tiene alma y su alma no muere Ud. vivirá eternamente.

Sugerencia de una frase de Pio Baroja

Una de las acusaciones que han indignado más a Pío Baroja, en las varias cartas que ha publicado sobre el problema español, es la dirigida, por los socialistas, contra los escritores españoles.

Los socialistas han acusado a los escritores de haber difundido el espíritu de desobediencia y de haber sembrado el espíritu de anarquía.

Baroja se defiende diciendo que los culpables son ellos, los socialistas, que se han mostrado ineptos para dirigir la multitud.

Tiene importancia la acusación y hasta debería decirse que los socialistas tocan un punto de trascendencia.

No se puede negar el cargo de ineptitud que les dirige Baroja. Los social-revolucionarios saben explotar a la masa obrera, conocen su fuerza y sus innumerables debilidades, cogen tan al dedillo las diversas reacciones de su psicología, no ignoran un solo dato de los contagios de la multitud y le dan dramatismo vivo al contraste entre la miseria y la opulencia.

Todo esto, el doctrinarismo social-revolucionario lo hace con habilidad y muchas veces con entera

sinceridad. Ellos son materialistas, positivistas, racionalistas, porque creen en esas deidades y no pueden creer en la deidad verdadera, única y soberana.

Pero ese doctrinarismo es inepto para labrar la felicidad del pueblo, precisamente porque ignora la verdadera psicología del pueblo.

El pueblo reacciona, de las maneras que el social-revolucionario conoce a maravilla, en forma ocasional, desesperado por los mil problemas de angustia que le plantea la vida colmada de injusticias. Pero el pueblo no odia por voluntad íntima, por convenimiento permanente, por necesidad de odio.

Necesita del amor y el amor es fuerza íntima que no se desplaza con odios.

El social-revolucionario pierde los datos verdaderos de la psicología de las muchedumbres y se engaña con los ocasionales, que no pueden satisfacerse en sí mismos, una vez pasado el período de la revolución.

Y el pueblo vuelve a empujar, según su naturaleza íntima, a pesar de las directivas de los demagogos o de los dirigentes social-revolucionarios.

Ha ocurrido recientemente

en Rusia, a pesar de lo que se predica sobre el paraiso moscovita por los conformistas stalinianos; ha pasado en Méjico, donde se manifiestan reacciones religiosas en el pueblo que pareció dormido frente a la fuerza tiránica de los gubernamentales socialistas; pasa ahora en España, donde el marxismo no ha sabido llegar a lo hondo, porque le faltan los elementos espirituales que en el hombre están bien en lo hondo, a donde no llega el análisis de los socialistas.

Pero si todo esto es verdad, no puede negarse en totalidad al cargo de los socialistas contra los escritores.

Este cargo, con más autoridad que el socialismo, lo ha dirigido algunas veces la Iglesia Católica.

Y el índice, que durante mucho tiempo pareció una enormidad y que luego ha establecido sin contralor, sin autoridad, sin criterio de verdad, sin ninguna clase de distinciones los social-revolucionarios en general —antes acusadores implacables—, no tiene otro sentido que eso: impedir que el escritor malbarate el rico patrimonio de la verdad cristiana que es la única que redime totalmente.

Y la acusación cobra ac-

tualidad en estos tiempos.

Hay varias clases de escritores que contribuyen a la anarquía de la hora, y que contribuyen en forma harto eficaz, sea por medio de la novela, sea por medio del verso, sea por medio de los ensayos, sea por medio de sus libros de doctrinas.

Y entre todos ellos, se destaca el más común: el pornográfico y el que, sin ser pornográfico, es impedido a lo que llaman "obra de arte" haciendo toda suerte de juegos con el desorden sexual y la aventura prohibida.

Estos escritores parecen creer estas tres cosas: 1) — que la obra de arte es original cuando tiene algo que ver con el desorden sexual; 2) — que el escritor debe romper con todo el orden social, jurídico y moral, aunque esa acción engendre males en los que él no cree; q' esñoería exaltar el matrimonio, la candidez, la inocencia, la pureza de la vida sencilla, todo eso considerado como material no artístico.

Y estos escritores, aunque sean muy buenos escritores, aunque, a veces, tengan intenciones puras, son verdaderos sembradores de anarquía.

Aquí los hay, como los hay en muchas partes. Y es seguramente la hora de que todos mediten sobre su responsabilidad de lo que cada uno escribe en la conciencia de los demás.

Esta época, es época de psicosis y de neurastenias, como la definía un socialista eminente: Henri de Man.

Pero si se puede impedir el mal de las psicosis o de las neurastenias y los aportes de los que las multiplican, es tarea eminentemente social la que se apresta para la lucha.

No es que todo arte debe ser enteramente utilitario. Pero es que el arte no se convierta —no propiamente el arte, sino muchos artistas— en un elemento de anarquía social.

Y por anarquía no entendenemos el respeto obscuro de todo lo existente, ni por lucha contra la perversión de las conciencias, un arte dirigido.

Luchar, no con armas de mecánica, sino con "armas de luz", por un arte equilibrado, un arte social, un arte que contribuya, o por su belleza o por sus fines, al ennoblecimiento de la vida de las multitudes.

Franco defiende los intereses internacionales de todos los pueblos civilizados

Desde que estalló la contienda armada en España, dijimos que no se trataba de una guerra civil, sino internacional. Los hechos han ido confirmando cada vez más nuestro aserto.

La cuestión que más vivamente preocupa e inquieta hoy a la Liga de las Naciones es la que se ventila entre las huestes de Franco y las de Rosenberg y Largo Caballero. No hay día en que allí no se discuta sobre la no intervención, sobre la neutralidad y sobre los peligros de que el conflicto armado de España traiga consigo la repetición de la Guerra Mundial. Franco no lucha contra las milicias españolas como contra la Rusia comunista que no contenta con enviar a sus camaradas de Madrid, de Valencia y de Barcelona toda clase de aparatos de guerra, manda allí e impone su voluntad por medio del jefe supremo verdadero y efectivo, Rosenberg, y del Generalísimo Kleber. En España apenas se habla ya ni de Azaña ni de Indalecio Prieto ni de Largo Caballero. Allí no suenan más que los nombres de los jefes y de los caudillos rusos.

Lucha también Franco contra el Frente Popular de Francia, aunque más disimuladamente hace causa común con Rusia, a pesar del pacto de no intervención.

En cambio, el Gobierno de Francia tiene a su lado, incondicionalmente, a Italia — lo acaba de ratificar de un modo explícito y claro el Conde Ciano— a Alemania, al Japón por su franco anticomunismo; a Grecia, a los Balkanes, a Polonia, a Austria, a Hungría, a Irlanda, a Suiza a Bélgica y a otras naciones de Europa. En América comulgan con Franco, las Repúblicas de Guatemala y San Salvador, que han reconocido el Gobierno de Burgos, y Paraguay, Bolivia, Argentina, Chile, Uruguay, Brasil, Perú y El Ecuador que, según cable publicado han proscrito el comunismo".

Esta reacción internacional hacia la verdadera España, va siendo cada vez más vigorosa. Inglaterra que en los principios de la contienda, acercándose tal vez del conflicto italo-abisinio o condescendiendo con el Gobierno francés, no podía disimular sus inclinaciones al Gobierno de Madrid—

ahora de Valencia—no tuvo después reparo ninguno en acusar a Rusia, en plena sesión de la Liga de Ginebra, de sus abiertas infracciones del pacto de neutralidad. Aun en la misma Francia se advierte esta reacción favorable a los cruzados anti-comunistas de España. La muestra no sólo la campaña de periódicos como "Candide" y "Gringaire", que tanto combatieron siempre el pacto del Gobierno galo con Rusia, sino la de "Le Figaro", "L'Echode Paris" y los artículos que en "Le Temps" han publicado Wladimir D. Ormesson y el profesor Barthelemy. La demuestran las declaraciones hechas recientemente en "La Despeche" de Toulouse, y en el Congreso radical-socialista de Biarritz. En ella se trasluce que el pueblo francés es muy distinto del Frente Popular, echado en brazos de las extremas izquierdas y del Kominter ruso, y que vi-

gila atentamente la política de intervención y contiene la presión que a favor de los rojos de España quieren ejercer desenfadamente algunos elementos. Por eso el Gobierno francés, en el asunto de la no intervención va con Inglaterra.

En cuanto a Portugal declaró terminantemente en la Asociación de Naciones, respecto a la no intervención que su situación era muy distinta de la de otros Estados porque, al defender los rojos la Federación de Naciones Ibéricas, de carácter soviético, atentaba contra su soberanía. Para ratificar esta declaración ha dicho en un discurso el Presidente del Consejo portugués, Oliveira Salazar: "Estamos asistiendo a guerras ideológicas que, aunque puedan ser limitadas a las fronteras de un país, tendrán largas repercusiones en otras". Agregó que ante el impudor raro con que Moscu

ha querido crear condiciones propias a la internacionalización del conflicto, había que impedir el ensanchamiento del mal". Ojalá—añadió— que el mundo, especialmente Europa, no pague en ruinas irreparables la debilidad con que a veces se definen las posiciones de los pueblos ante tales propósitos". Portugal — termina Oliveira Salazar— mantiene la amistad ruso-británica y no perturba la paz del mundo; pero no puede permitir que se perturbe la suya; serenidad y firmeza son necesarias".

Es, pues la contienda española una lucha en que se rebatan los intereses de todos los pueblos civilizados frente al comunismo. Y no hay quien pueda negar que en esa contienda las simpatías generales de los pueblos civilizados frente al co España genuina y legítima a la España de Franco.

"El exceso de la diversión es la carcoma peor que tiene hoy la vida de familia.

Apenas existe hoy vida de familia, es decir, la comunicación íntima de horas de gozo y de bienestar en el hogar doméstico; no existe, digo, porque están acabando de devorarla y consumirla los sitios de pública diversión. Las casas de diversión son las que absorben las casas de familia; absorben sus intereses, sus horas, sus afecciones, sus personas. Cada casino, cada café, cada teatro son un vampiro y un parásito de la sociedad doméstica, que a expensas de ella viven, y acaban por tornarla anémica, tísica, moribunda. Allí donde veáis concurridos a todas horas los grandes centros de diversión, juzgad que si no está muerta, está agonizando la vida de familia.

riedad en la administración.

El derecho de apropiación individual de los bienes que no son necesarios a la subsistencia humana, no es un derecho inherente a la naturaleza del hombre. Es un derecho justificado por razones de oportunidad social, del cual la Iglesia no ha hecho jamás abstracción. La Iglesia con temple siempre el problema de la propiedad, respecto del interés general.

Aquel que posee los bienes de este mundo, no es sino un usufructuario que deberá rendir cuenta al Dueño Supremo, que se ha reservado el dominio soberano de todos los bienes creados. La administración de la propiedad es, por consiguiente, una participación a la obra de la Providencia, y por su misma noción excluye toda arbitrariedad. La propiedad no es digna de consideración sino por los servicios que presta.

Fuera del caso de extrema necesidad, los terceros no tienen derecho de apropiarse de lo que otros tienen en superabundancia, bajo el pretexto de que sus dueños no cumplen con su deber social. "El Estado mismo—escribe León XIII—no tiene derecho de agotar la propiedad privada con exceso de obligaciones e impuestos". Pero tiene el derecho de "Moderar el uso de la propiedad y de conciliarla con el bien común". Y el ilustre Pontífice resume así su doctrina sobre los derechos de la propiedad: "Aquel que haya recibido de la divina Bondad una mayor abundancia, sea de los bienes exteriores y del cuerpo, sea de los del alma, los ha recibido con el designio de utilizarlos en su propio perfeccionamiento, e igualmente, como Ministro de la Providencia, para alivio de los demás".

G. RUTTEN, O. P.

El Gas el Combustible Ideal

a todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cia. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

Sobre el derecho de propiedad

El destino providencial de los bienes de este mundo es doble; procurar a los individuos lo que necesitan para el desarrollo moral de su vida y servir al bien común.

¿Cuál es el medio más eficaz para asegurar esta doble finalidad de los bienes de la naturaleza?

¿Será una administración colectiva, ejercida por el Estado, o por agrupaciones que estén bajo su control inmediato, o bien es conveniente que cada particular tenga el derecho de adquirir y de hacer valer su patrimonio?

Las preferencias de la Iglesia tienden a la segunda solución, porque ésta respeta la dignidad y la responsabilidad humana, más en armonía con la psicología del ser humano, y porque esta solución tiene en su favor la fuerza demostrativa de los resultados obtenidos.

Sin embargo, admite en ciertas circunstancias la apropiación y la administración colectiva, y no condena a aquellos que son partidarios de ellos, siempre que se respeten los derechos de los propietarios legítimos con respecto a las

indemnizaciones que puedan serles debidas.

Hay ciertas categorías de bienes respecto a los cuales se puede asegurar con razón que deben ser reservados a la colectividad, cuando estos llegan a conferir un poder económico, tal, que no se les puede dejar entre las manos de personas particulares, sin peligro para el bien público.

La Iglesia no pretende solidarizarse con ningún sistema determinado de propiedad. Ella no hace otra cosa que rechazar la violencia y la injusticia en la adquisición, y la arbitra-

- DAMAS CATOLICAS -

A Ejercicios 15 - 22 en la Sta. Familia - Me llamó a la Soledad y allí me habló al corazón

Llamamiento Divino

Jesucristo, cuando quiere hacer a una alma suya, derrama abundantes gracias sobre ella, llamándola a la vida espiritual. Esta alma experimenta en sí un cambio tan notable, que se maravilla de lo que piensa y de lo que siente.

Esto acontece muchas veces después de haber sufrido una grave enfermedad o cuando es abatida por muchos sinsabores. Parece que Jesucristo ha buscado este medio para atraerla. La pone en tantas dificultades y le hace tan amarga la vida que el alma, al no encontrar remedio en la tierra ni consuelo en las criaturas, vuelve sus ojos al Cielo, pidiendo misericordia. Baja el rocío del cielo y esta alma es consolada, sus males desaparecen. Nace la flor de la gratitud y con ella viene la oración, la acción de gracias. Entonces como que se descorre un velo: esta alma principia

a recibir la luz celestial, vé lo que antes estaba oscuro para ella.

Piensa, medita. Se sitúa, como un caminante sobre una piedra en medio de una llanura al nacer el día que, a medida que sube el sol, va descubriendo montañas, valles, bosques, bellos paisajes y no se cansa de ver así esta alma, alumbrada por la luz divina, va descubriendo las maravillas de Dios. Se dá cuenta de que El es el autor de todo, que es su dueño, el que rige y gobierna todas las cosas. Se pone como el caminante en contemplación de Dios; se maravilla de su poder, admira sus grandezas y se extasía en su bondad.

Alaba a Dios y bendice su nombre, se siente anodada bajo el peso de su omnipotencia. Oh gran Dios! dice, ayúdame, ten piedad de mí.

Atraída interiormente a la oración, ora con frecuencia. Su oración es cada vez más fervorosa, porque el amor de Dios va posesionándose de aquella alma. Una fuerza interior la impulsa a abrazar la vida espiritual, es decir, a consagrarse de lleno al amor y servicio de Dios. Al mismo tiempo principia a sentir menosprecio por los placeres terrenales: se dá cuenta de que nace a una nueva vida y la abraza con alegría, porque la que se le ofrece es vida de amor divino, de bien y de virtud; el camino que se le abre, es el verdadero, el que conduce hasta Dios y se determina a seguirlo.

Examina su conciencia: se vé a sí misma toda afeada y manchada por el pecado. Vé cuán mala ha sido hasta entonces, determina enmendarse. Quiere andar rectamente ante la

mirada de Dios. Frecuenta los santos sacramentos. La gracia santificante que le comunica Jesucristo, va inundando en ella las virtudes. Se va inflamando su amor en su corazón, ya no piensa en otra cosa que en Jesús. Entonces, llena de confianza, le pide su amor, llevarlo siempre en su memoria y no ofenderle más.

Jesucristo la baña en dulzuras inefables, le muestra la inutilidad de las vanidades del mundo, lo frágil de la vida; la regala con su amor y la enseña. Gusta de la unión eucarística y saborea lo amable de la vida del espíritu. Ya está recibiendo la recompensa de sus buenos deseos y propósitos de servirle.

Compara la vida del mundo, llena de cuidados inútiles, de vanidades, vida de angustias y desesperación por conseguir los bienes perecederos, con esta vida

de amor puro, de consuelos dulcísimos, de conformidad con la pobreza y los trabajos, porque todo se hace por Jesucristo y vé que ella ha escogido la verdadera vida, donde nada es perdido, porque hasta un buen deseo y un buen pensamiento, son bienes que se atesoran para el cielo. Ya ella se ha salido de aquel mundo: se siente vivir en la compañía de Jesús, de su santa Madre y de los santos.

Experimenta que anda con ellos, pues los invoca continuamente, les pide luz y les expone sus necesidades. Sabe que ellos están ayudándola, que conocen sus miserias y se dan cuenta de cómo ella se esfuerza por sacudir el yugo de sus imperfecciones. Conocen lo íntimo de su alma y ven tantas veces sus lágrimas de contrición y amor.

Qué bien amparada se

siente, cuántos amigos tiene. Esto hace que ya no tenga necesidad de las amistades terrenales, porque son tan pocos los que aman a Jesucristo y los que gustan hablar de El; y ya ella no puede gustar de otra conversación, porque su corazón está lleno de El y su memoria de su nombre.

Jesucristo la atrae a la soledad, porque El no anda en el bullicio, y quiere tratar continuamente con ella. Ella también anda siempre en su busca, lo busca en todas partes. Abre un periódico, no vé su nombre, lo deja, ya no le interesa. Lo busca en los libros santos: allí sí que le encuentra. No quisiera tener otra ocupación sino la de amarle y servirle; no aspira a más, porque su amor es su vida, su aliento.

Ya que lo conoció, no puede dejar de amarlo con

ardor ni vivir otra vida que su vida y en su compañía.

Quisiera estar sola con su amado, irse a vivir lejos de todo ruido y de la presencia de todo ser humano. Ahora comprende por qué tantos santos se fueron a vivir a los desiertos y quién los convidaba. La soledad es para ella la posesión del que lo llena todo, la compañía más codiciada, porque en ella es donde halla al que busca su corazón constantemente. Esta alma no puede detenerse, porque Jesús la llama continuamente. Al verse a sí misma toda apresurada en busca de El, y al ver cómo corren los del mundo tras sus engaños, le bendice y le dá gracias, porque El se ha servido ponerla en el verdadero camino.

MARIA.

Panamá, 16 de Marzo de 1937.

La Iglesia de Santiago

Está ya casi terminado el moderno piso de mosaico de la I. Parroquial de Santiago de Veraguas y el día 9 de Mayo será solemnemente bendecida por el Excelentísimo Sr. Arzobispo, quien visitará con ese objeto la población de Santiago.

Este trabajo que con empeño y celo está realizando el Rvdo. P. Mega, Cura de la Parroquia, con la cooperación de los miembros de A. C., y demás personas piadosas, ha contribuído a mejorar el aspecto de la Iglesia principal de esta ciudad que cada día aumenta en población y en movimiento comercial.

Pero si esta obra era necesaria, no lo es menos la reparación del frontis que presenta un aspecto ruinoso y que impresionará muy mal a los visitantes de la ciudad.

Los santiagueños todos, deben hacer un esfuerzo porque este trabajo se realice lo más pronto posible. Con ese objeto se preparan allá ferias, veladas, rifas, etc., pero como es considerable el número de santiagueños y amigos que residen en la Capital el Rvdo. P. Mega me ha comisionado, según se verá más adelante, para que colecte algunos fondos entre ellos.

No dudo que todos los que sientan amor por su terruño, todos los que quieran que esta población pueda ostentar, al igual que muchas otras, una Iglesia digna de ser la Casa del Señor; me unirán su donativo para tan importante obra. A continuación insertamos la petición del Rvdo. P. Mega, Cura Parroco de Santiago.

El suscrito, Cura de Santiago, encarecidamente solicita a la señora Doña Sofía Fábrega v. de López se tome la molestia de recoger limosnas entre sus paisanos y amistades de Panamá, para la ornamentación de la fachada de esta Iglesia Parroquial de Santiago, cuyos trabajos comenzarán a últimos del mes entrante.

Santiago, marzo 25 de 1937.

PEDRO MEGA, Pbro. Fdo.

Como es natural acepto gustosa esta comisión y espero que todas las personas que deseen contribuir para llevar a cabo la obra indicada envíen su donativo a mi residencia en la Avenida A. No. 45 en la Oficina de la Acción Católica de Panamá en la Calle 6a. No. 9.

SOFIA F. v. de LOPEZ

Criterio Católico

Corruptela del buen sentido moral por la pavorosa confusión de ideas reinantes.

NECESIDAD DE FORMAR UNA CONCIENCIA RECTA

La necesidad más grande de nuestros tiempos es la de formar lo que podríamos llamar criterio católico. Vivimos en unos tiempos, en los que todos creen tener razón: los buenos y los malos, los piadosos y los impíos, los sabios y los ignorantes. Tiempos de confusión de ideas, en esta barahunda moderna, y quié más de carencia de ideas, porque con esta aceleración del ritmo de la vida apenas queda tiempo para pensar.

¿Qué es lo que nos separa a los católicos de los que no lo son? ¿A las personas morales de las que carecen de moral? ¿A las personas piadosas de las mundanas? Es una línea, que se llama conciencia, y una manera de pensar que se llama criterio.

La conciencia es el juicio práctico que nos dicta lo que debemos hacer como bueno y conforme a la ley de Dios o dejar de hacer por reputarlo ilícito u opuesto a ella. Esta conciencia es recta, cuando es-

ta conforme con la regla moral; errónea, cuando se basa en un juicio falso; cierta, cuando juzga sin temor a equivocarse; dudosa, cuando tiene duda o temor de errar; laxa y relajada cuando toma por bueno y lícito lo que realmente es pecado; cauterizada, cuando la costumbre del pecar y el desenfreno de la vida apaga relativamente, runca del todo, la protesta del remordimiento.

La conciencia es individual o colectiva. La individual la lleva cada hombre y le dicta lo que ha de hacer y le prohíbe lo malo e ilícito y reprochable. Formar una conciencia delicada en el niño, en la joven, en el varón robusto; darle elementos de juicio para que conozca la bondad intrínseca de las acciones o la

maldad de ellas; tener en su corazón el honor al mal y la noción del deber, es aquí el cometido de una educación cristiana. Mientras la persona es más civilizada, mayor es su educación y su delicadeza de conciencia, y mejor funcionan los frenos que cortan y cohiben los estímulos.

Da pena hoy ver cómo los avances de la irreligión, de la impiedad, del salvajismo civilizado, de la corrupción cosmopolita y dorada, de las desnudeces, de los espectáculos provocativos, de la inmoralidad en todas sus formas, no encuentran personas de claro juicio y recta conciencia, que sean un dique a este torrente desolador; antes bien espanta la terrible mezcla que se quiere hacer de lo divino con lo humano, de lo espiritual y de la carnal, de cristianismo y sensualidad, como si todas las cosas fueran igualmente lícitas y la profesión de cristiano no impusiera deberes sacratísimos que cumplir, ejemplos que dar, principios que sostener ni conducta que observar.

Es la tabla de su fe firme y segura? Cree Ud. en la consecución de obras grandes por la suma de contingentes pequeños? Tiene fe en la Acción Católica de Panamá, puede mediante su prensa sana y bien intencionada, marcar nuevos derroteros en beneficios de esta Patria querida y de esta gran familia panameña.

Si tal es su sentir, no vacile, hágase solidario de la prensa Católica suscribiéndose a "La Acción Católica", o consiguiéndole anuncios y donativos.

Hágalo hoy mismo; obras hay cuya realización son apremiantes. Esta es una.

Hágalo sin temor y Dios, Padre Omnipotente, que ve los actos de sus criaturas le pagará ciento por uno.

En Pro de los Defensores de España

(Viene de la 1ª Pág.)

ro, de momento, detuvieron la ofensiva fulminante. Ahora queda una última carretera que cortar: la que saliendo de Madrid va a Guadalajara por Alcalá de Henares y tuerce después por la provincia de Cuenca, en busca de los caminos de Valencia. La interrupción de esa última línea de comunicación y de enlace constituía la sexta y definitiva fase del cerco de Madrid. Pronto —antes de que esta crónica llegue al Diario de la Marina— habremos entrado de lleno en el gran episodio, y entonces, las horas de Madrid— horas, ni siquiera días— estarán contadas. Será el instante en que los milicianos rojos y sus jefes tendrán que optar entre retirarse a toda prisa, salvando el material que les sea posible poner en salvo o rendir sin condiciones. No entrará en Madrid un solo hombre de refuerzo, ni un camión,

ni un kilo de harina. Las piezas de este tremendo ajedrez de la guerra están ya colocadas para el jaque-mate final. Nombrados resplandecientes de heroísmo, que los lectores de este periódico veneran desde que se ilustraron gloriosamente en episodios anteriores, volverán a sonar como cánticos de victoria.

Vamos a ver qué hacen los setenta o setenta mil hombres de Madrid, con sus centenares de cañones y sus millares de ametralladoras, frente a la última maniobra del cerco y asedio de la capital española.

Pronto dominaremos la totalidad de España desde Madrid —ha dicho el generalísimo Franco a la "United Press".

En efecto; pronto; muy pronto.

(Del Diario de la Marina)

Manuel AZNAR.

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY. DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES. DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

CONTRA DOLORES

VERAMON

Escuela Privada de Modistería de

ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1937-1938. Calle 6a. y Ave. A. No 14 Tel. 1284-J.

ECOS MUNDIALES Y SOCIALES

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

En la noche del día 7, tuvo lugar una importante reunión de la Sociedad de Ingenieros, la que sesionará en adelante en la Casa del Maestro, en la que se resolvieron importantísimas cuestiones, tales como la confección de un plano completo de la ciudad comprendiendo los nuevos barrios y un topográfico de las riquezas del país, y nombrar una comisión que se entreviste con el señor Rector de la Universidad Nacional para ofrecerle la cooperación de la Sociedad, para conseguir que los planes y estudios de la Sección de Ingeniería sean dignos de ese título.

El honorable Consejo Municipal, ha cedido a los deudos del distinguido caballero don Manuel María Méndez, en reconocimiento de los importantes servicios prestados por dicho caballero a la comunidad, un lote de terreno en el cementerio Amador.

El Poder Ejecutivo ha resuelto sacar a licitación la lancha Almirante que en un tiempo prestó servicios como yate presidencial, por la suma de mil quinientos balboas como base. La Almirante se encuentra anclada en la Bahía de Panamá.

Por decreto expedido últimamente por el Poder Ejecutivo, se ha reglamentado el seguro en la República. Dicho decreto contempla todos los aspectos de la materia, y adscribe las funciones de dicha reglamentación a la Secretaría de Comercio e Industrias, excepto en lo relacionado con impuestos, multas, etc., que corresponde a la Secretaría de Hacienda y Tesoro.

A moción del honorable Concejal don Daniel Herrera, el Municipio Capitolino ofrecerá en breve una beca para el aprendizaje de Maestro Cervecerero, profesión lucrativa y que tiene ancho campo en las fábricas de cervezas que funcionan actualmente en el país.

Ha sido exhibido en algunos teatros de la ciudad, la película que detalla los pormenores del Congreso Médico reunido últimamente en la ciudad de Guatemala, la que ha sido ob-

sequiada a nuestro Gobierno por el Excelentísimo Sr. Presidente de la República del mismo nombre. Como recordarán nuestros lectores nuestro país estuvo representado en dicho Congreso por los doctores Juan J. Vallarino y Amadeo Mastellari.

A las muchas felicitaciones recibidas por el distinguido caballero doctor Juan J. Amado, con ocasión de su cumpleaños que tuvo lugar el 8 de los corrientes, unimos las nuestras.

Doña Margarita de Hugven, miembro del Magisterio Nacional, y elemento católico de valía, cumplió años el 6. Reciba la distinguida dama los buenos deseos que por su felicidad formula la Acción Católica.

Ha regresado de la Provincia de Chiriquí en donde pasó una temporada de descanso, el virtuoso sacerdote Antonio Pérez y Sánchez, Secretario del Arzobispado y Capellán del Monasterio de la "Visitación". Para él, el respetuoso saludo de la Acción Católica.

Presentamos las expresiones de nuestra pena a los deudos de doña Natalia M. de Aguilar fallecida recientemente en la Capital, y muy especialmente a su hermana la señorita Mercedes Mendoza, miembro muy apreciado de la Acción Católica.

Anotamos complacidos el buen resultado de la operación que fue sometida la señorita Carolina Espino, quien se encuentra hospitalizada en el Panamá.

Cumplió el 6 quince años Elenita García Bedoya, primogénita de don Enrique García Bedoya, encargado de Negocios del Perú y doña Angélica de García Bedoya. Que el buen Dios derrame sus bendiciones sobre ella, para que la felicidad le acompañe siempre y continúe siendo buena y virtuosa, son los anhelos de la Acción Católica.

Hasta los Estados Unidos en donde cursa estudios superiores, hacemos llegar nuestras felicitaciones a la señorita Lolitín Paredes, el encanto del hol-

RELIGIOSAS

EJERCICIOS ESPIRITUALES DE 1937

Organizados por las Damas de la Acción Católica, en la Santa Familia



Comenzarán el Jueves 15 de Abril a las 5 p. m., y terminarán el Jueves 22 con la Misa de Comunión a las 6.30 a.m.

Las Misas en los Domingos y demás días de precepto se celebran en las Iglesias de la ciudad, a las horas que indica el siguiente cuadro:

- Catedral—6, 8, 9 y 10 a.m.
- San José—5, 6.30, 7.30 8.30 y 9.30 a.m.
- Santuario de Cristo Rey—6.30, 7 y 10.30 a.m.
- La Merced—7 y 10 a.m.
- San Francisco—5.30, 6.30 7.30, 9.30 y 11a .m.
- Santo Domingo—8 a.m.
- Santa Ana—6, 6.30, 8.30 y 10 a.m.
- Convento de la Visitación—6.30 a.m.
- San Miguel—7 a.m.

honorable hogar de don José Antonio Paredes y doña Lola Sosa de Paredes, de quien deseamos herede las virtudes y sentimientos religiosos que son en ella proverbiales.

Nuestro saludo para el caballero don Gonzalo Brenes, quien está de nuevo en la Capital después de muy mercedadas vacaciones pasadas en la Provincia de Chiriquí que se enorgullece de contarlos entre sus hijos distinguidos

Sufre quebrantos de salud don Abraham Benedetti. Que mejores son nuestros deseos.

La señorita Berta Alicia Icaza, quien goza de muchas simpatías en la Acción Católica, cumplió años el 10. Que sea siempre feliz.

MAÑANA	
5.30—Levantarse	
6—Ofrecimiento. — Meditación	
6.30—Santa Misa	
7—Desayuno	
7.30—Tiempo Libre	
8—Novena al P. San José	
8.45—Lectura Espiritual	
9—Tiempo libre	
10—Meditación	
10.30—Plática	
11.30—Visita.—Examen	
12—Almuerzo	
TARDE	
12.30—Paseo en silencio	
1—Descanso	
2—Rosario y Lectura	
2.30—Meditación	
4—Tiempo libre	
4.30—Meditación	
5.30—Tiempo libre	
6—Via-Crucis	
6.30—Cena.—Visita	
7—Paseo en silencio	
7.30—Puntos. — Examen. — Oración	
8.30—Visita.—Acostarse.	

Santa Teresita—8 a.m.
Oratorio Festivo—8 a.m.
Pueblo Nuevo — Primer y Tercer Domingo del mes a las 7 a.m.

Juan Díaz — Segundo Domingo del mes, a las 7 a.m.
San Francisco de la Caleta—Cuarto Domingo del mes a las 8.30 a.m.

Asilo de la Infancia — 6.15 a.m.
Orfelinato de San José—5.30 a.m.

Hospicio de Huérfanos.—7 a.m.
Hospicio de María Auxiliadora.—6.30 a.m.

Don Alejandro de la Guardia, distinguido caballero y honorable padre de familia, ajustó un año más de vida el 11. Reciba nuestro cordial saludo.

La Acción Católica se complace en presentar su saludo de bienvenida a los miembros de la Misión Pedagógica, que fue enviada por nuestro Gobierno a Puerto Rico, la que está integrada por doña Ester Neira de Calvo Directora de la Escuela Normal de Señoritas, don Ernesto J. Castillero Inspector General de Enseñanza, y don Harmodio Avala. Inspector de las Escuelas del Distrito Escolar de Taboga.

Dichos señores acaban de regresar al país, después de algunas semanas pasadas en el país ya mencionado, en viaje de observación y estudio.

NOTICIAS MUNDIALES

OCHO DE LOS VENTISEIS TANQUES RUSOS QUE UTILIZARON LOS MARXISTAS EN EL ATAQUE A CA RABACHEL HAN SIDO CAPTURADOS

En el frente asturiano fueron aniquilados también dos batallones marxistas. Otra violenta acometida rechazó la V División, recuperando una posición que había dejado

“En el frente de Alava, calma; muchas familias han aprovechado esta tranquilidad para pasar a nuestras líneas.

En el frente asturiano, el enemigo desató un ataque muy vigoroso, siendo detenido por las fuerzas nacionalistas; dos de sus mejores batallones fueron aniquilados.

“En el frente de Madrid, se desarrollaron violentas acciones desde las primeras horas de la madrugada hasta el anochecer; el ataque fué desatado de Las Rozas a Los Carabanchales, en donde el enemigo había concentrado sus mejores elementos; atacó tras de una intensa preparación de artillería y de incursiones de la aviación apoyándose en 26 tanques rusos; se arrojó locamente sobre nuestras posiciones, con un arrebatado suicida, no pudiéndose desligar de la acción, sino cuando a nosotros nos convino; los rojos, en los primeros momentos, quedaron confusos por nuestra resistencia tan fiera, perdiendo, en total, 2,800 hombres; abandonaron otro de los tanques atascados en el cieno. Los nacionalistas actuaron con tal confianza que en algunas partes no se disparó un tiro, sino que se aguardó a que el enemigo estuviese a unos pocos metros de las trincheras nacionales; el encuentro fué recio, una verdadera carnicería; al final del primer asalto, habían tendidos en el campo, frente a nuestros parapetos 700 cadáveres. En otros sectores, el enemigo llegó a colocarse a cuatro metros de nuestras primeras líneas y lo detuvimos con las granadas de mano y un fiero contraataque a la bayoneta.

SEVILLA, abril 9. (Havas) —El general Gonzalo Queipo de Llano, hablando hoy ante el micrófono manifestó que las victorias de que los gobiernistas se jactan son falsas y que si bien la jornada estuvo activísima, nada de trascendencia ni de solución definitiva ha acontecido todavía en ninguno de los frentes peninsulares.

Expuso: “En los frentes del sur, el enemigo nos atacó con una terrible contundencia; fué rechazado en todas las líneas, con importantes pérdidas en hombres y material. En el frente de Vizcaya, el enemigo tiene la pretensión de salir avante, despejando el frente, con repetidos ataques.

“En el frente de la V División, los rojos atacaron con importantes contingentes y una masa considerable de artillería y aviación en el sector de la sierra de Alcubierre las posiciones nacionalistas; destruyeron uno de ellos, pero ni uno solo de nuestros soldados abandonó la línea, prefiriendo morir a rendirse; sin embargo; el enemigo ocupó la posición de la cual más tarde fué desalojado por un terrible contra-ataque de nuestras huestes; recobramos pasar a nuestras líneas.

“En el sector de Jaca el enemigo atacó igualmente, siendo repelido con la misma energía y perseguido; nuestras fuerzas ocuparon las posiciones donde los rojos habían partido para atacarnos.

Panamá, Marzo de 1937.

Querida ex-alumna.

Le gustaría a Ud. ganar una Medalla de Oro, que ha sido gentilmente obsequiada por Doña ALICIA CASTRO DE PORRAS, para la alumna más aprovechada de la Escuela del Hogar?

Fácilmente puede Ud. llegar a ser condecorada con este Primer Premio que ofrece la Escuela del Hogar, con sólo tomar parte en la Exposición que exhibirá dicha Institución el día 20 de Abril del presente año, en las vitrinas del Bazar Alemán.

Además serán adjudicados otros premios muy buenos, que ofrecen varias firmas comer-

ciales de la localidad.

Todo lo que Ud. tiene que hacer, es probar su habilidad enviando un trabajo, de Alimentación, de Repostería, de Fleres Artificiales, Modistería o Pintura a la Exposición de la Escuela del Hogar.

Los trabajos serán recibidos en el Bazar Alemán, Avenida Central N° 97 el 20 de Abril, desde las 8 a.m. hasta las 4 p. m., y deben llevar el nombre de la dueña y del objeto que ha enviado.

Un jurado compuesto de tres personas decidirá a quienes deben otorgarse los premios.

Recorte, llene y envíe este cupón a la dirección indicada.

Manuela G. de Espener.

“En resumen: la jornada ha sido de triunfos contundentes para nuestras armas. De Madrid, por otra parte, siguen evacuando niños y han sido tan descarados que han osado informar que han enviado cuatro mil rapaces a Crimea; queremos advertir que los que permitan que se lleven sus hijos a Rusia, perderán la nacionalidad española; el día de nuestra victoria, no permitiremos que los chicos retornen”.

COMO LOGRA DINERO PARA LA GUERRA EL LIBRO NACIONALISTA

Una labor agrícola intensa constituye gran parte de la entrada que Franco cuenta

LONDRES, abril 9. — UP. Comentándose en esta capital la procedencia del dinero de Franco para hacer la guerra, se ha informado que en Italia y Alemania el gobierno de Burgos ha obtenido amplio crédito no tan solo para la adquisición de material, sino hasta para la obtención de uniformes para sus soldados. Se ha desmentido que los nacionalistas se hayan incautado de las minas de Río Tinto y otros yacimientos metálicos, aunque se está pagando a los propietarios ingleses en billetes franquistas.

En los círculos bancarios se comenta que en los primeros días de la insurrección nacional, el banquero Juan Marsh sólo dió a Franco 15 millones de libras esterlinas; de América los simpatizadores del movimiento han remitido al general más de un millón de libras.

Por otra parte, los nacionalistas están vendiendo en Inglaterra la producción agrícola de los territorios ocupados, con lo cual se ayudan a costear la campaña.

Aquí se ha prestado poca fe a las informaciones asegurando que el general Franco haya hecho concesiones de minas importantes o de bases navales a Italia y Alemania

Es el honor cristal puro que se enturbia del aliento. (Alarcón)

El honor es la poesía del deber. (Vignay)

Donde el honor es lo más, todo lo demás es menos. (Calderón)

El honor es el sentimiento excelso que asegura del alma el poderío. (Arboleada)

Nada como el trabajo para infundir amor a la vida. (Renán)

Aquellos que te hablan de los defectos de los otros, con los otros hablan de los tuyos. (Diderot)

16 DE MAYO

es el día señalado para el PRIMER SORTEO DE LAS POLIZAS DE AHORRO Y CAPITALIZACION

que emite la COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGURO de Panamá

y para esa fecha, debe usted tener su Póliza por B. 1.000.00, que sólo le cuesta el ahorro mensual de B. 4.85.

Oficina Principal: Avenida Central No, 20

ESCUELA DEL HOGAR

Señora Directora de la Escuela del Hogar
Vía España No. 34
Presente.
Deso participar en el Concurso de la Escuela del Hogar.
Nombre
Dirección
Trabajo en